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ПРАВИТЕЛЬСТВО В номере

ВИРТУАЛЬНАЯ 
ЛЮБОВЬ 
…Женщины, напри-

мер, читают любовные 

романы и представ-

ляют себя иной раз на 

месте героинь. При-

чем, с другими муж-

чинами. И что? Запре-

тить эту литературу?

ОРДЕНОНОСЕЦ 
ИЗ ПЯТОЙ ШКОЛЫ
На материал отклик-

нулись еще несколько 

участников экспеди-

ций. Среди них – 

выпускник средней 

школы №5 имени 

Панфилова, кавалер 

ордена Ленина, пол-

ковник запаса Анвар 

Хамзин.

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО НАШ ГОРОД

Как сообщил директор 
автопарка Максат Жусип, 
изменения в направлени-
ях движения этих марш-
рутов вноситься не будут. 

– Наше учреждение при-
нимает все меры для того, 
чтобы улучшить ситуацию 
с общественным транс-
портом, – говорит он. – 
В прошлом году при под-
держке акимата области АО 
«Фонд развития промыш-
ленности» выделило почти 
полтора миллиарда тенге 
на приобретение в лизинг 
150 автобусов. С осени 

2022 года сто из них выш-
ли на улицы города, вче-
ра на самые проблемные 
маршруты выставлено еще 
24. Оставшимися 26 авто-

бусами планируем укре-
пить направления №№ 16 
и 31. Спешу сообщить, что 
в текущем году планирует-
ся закупить еще 150 новых 
автобусов. Так мы охватим 
все микрорайоны област-
ного центра и пригорода. 
Осталось ждать недолго.

Как сообщил его за-
меститель по безопасно-

сти Амирбек Шаймагам-
бетов, вчера на улицы го-
рода вышли комфорта-
бельные автобусы марки 
Yutong ZK6852HG.

– Жители города долж-
ны знать, что марка ав-
тобуса выбирается соот-
ветственно имеющим-
ся в нашем городе усло-
виям – длине и ширине 
улиц и уровню пассажи-
ропотока, – пояснил он. – 
Именно поэтому пар-
ком приобретен транс-
порт средней вместимо-

сти, а не сочленённые ав-
тобусы, в просторечии на-
зываемые «гармошками», 
которых почему-то требу-
ют некоторые пассажиры. 

Длина автобусов – во-
семь с половиной ме-
тра, в салоне 20 сидячих 
мест. Кроме того, одно 
сиденье предусмотре-
но для инвалида, име-
ется откидной пандус и 
место для инвалидной 
коляски. Машины со-
ответствуют экологиче-
скому стандарту Евро-5. 
Для комфорта пасса-
жиров есть кондицио-
нер, системы пожаро-
тушения, прибор GPS/ 
ГЛОНАСС (глобальная 
навигационная спутни-

ковая система) для контро-
ля движения и местопо-
ложения транспорта. Так-
же для безопасности пас-
сажиров установлены пять 
камер видеонаблюдения, 
обеспечивающих полный 
контроль дорожной ситу-
ации, действий водителя и 
пассажиров.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

Первые шаги в мир бизнеса он 
сделал в 2009 году. Воспользо-
вавшись преимуществами госу-
дарственной программы «Дорож-
ная карта бизнеса - 2020» открыл 
в Аральске цех по производству 
корпусной мебели. Тогда выпу-
скал практически все, что нужно 
в сельской местности – шкафы, 
кухонные гарнитуры, мебель для 
прихожей, витрины, стеллажи. Но 
со временем парню пришла идея 
расширить бизнес. 

Изучив рынок, он пришел к вы-
воду, что в районе, где жители в 
основном занимаются рыболов-
ством, будут пользоваться спросом 
лодки. Перед предпринимателем 
стояла нелегкая задача – сделать 
лодку, которая не будет уступать 
современным аналогам. Поэтому 
для воплощения идеи в жизнь ему 
пришлось потрудиться над разра-
боткой моделей и выработать стра-
тегию производства. Немаловажен 
был материал, из которого Жансе-
рик предполагал производить лод-
ки. Выбор пал на стеклопластик. 

– Имея опыт в производстве ме-
бели, изучил по интернету процесс 
изготовления лодок из стеклопла-
стика. Оказалось, что при нали-
чии хороших навыков довольно 
легко изготовить надежную лод-
ку. Стеклопластиковые лодки лег-
кие, но при этом очень крепкие. 
Такие судна можно эксплуатиро-
вать дольше, в отличие от деревян-
ных и металлических, к тому же и 
по цене они дешевле, – рассказал 
Ж.Нысанбаев. 

Благодаря расширению произ-
водства, предприниматель допол-
нительно открыл рабочие места, 
сейчас на предприятии трудятся 
восемь человек.

– В коллективе больше поло-
вины сотрудников трудятся с мо-
мента открытия бизнеса, – отме-
чает предприниматель. – Каждый 
мастер-универсал может полно-
стью выполнить заказ – от нача-
ла и до конца. При этом они еще 

и молодых работников обучают  
мастерству. Специфике профес-
сии лодочника нигде не научишь-
ся, пришедшие к нам на работу 
новички постигают азы на прак-
тике рядом с мастерами.

Стоит отметить, что это про-
изводство не серийное, работают 
здесь под заказ. Если в первые годы 
заказы поступали только весной, то 
последние несколько лет наладили 
круглогодичное производство. Из-
готавливать, собирать и красить ма-
лотоннажные суда ранее приходи-
лось вручную, сейчас половину ра-
бот мастера выполняют с помощью 
автоматической установки. Выпу-
скают четыре вида лодок. В сред-
нем каждое судно может перево- 
зить груз до одной тонны. Сырье 
для изготовления плавательных 
средств привозят из Европы. 

Сейчас продукция цеха поль-
зуется большим спросом у араль-
ских рыбаков и жителей других ре-
гионов, которые раньше заказыва-
ли лодки в России. Минимальная 
цена одной лодки – 450 тысяч тен-
ге. Но, как отмечает предпринима-
тель, настоящего рыбака или люби-
теля моря это не останавливает. На 
каждую продукцию находится свой 
хозяин. Впрочем, как говорит мас-
тер, цены могут меняться в зависи-
мости от пожелания заказчика. 

Еще одним выигрышным мо-
ментом для предпринимателя ста-
ло отсутствие конкуренции в ре-
гионе, поскольку этот цех ока-
зался единственным предприя- 
тием, который работает в этом на-
правлении. В ближайших планах 
у предпринимателя – открытие 
цеха по производству стеклопаке-
тов. Все возможности для реали-
зации этой идеи у него есть.

– В моем деле главный принцип: 
вижу цель – не вижу препятствий. 
Государство только помогает, под-
сказывает, дает возможность. А че-
ловек решает и делает все сам, – 
уверен предприниматель.

Наталья ЧЕРНЕЙ

Дороги требуют 
качества

Вопросы строительства и 
реконструкции автомобиль-
ных дорог рассмотрены на за-
седании Республиканского 
штаба по реализации Предвы-
борной программы Главы го-
сударства под председатель-
ством Премьер-Министра РК 
Алихана Смаилова.

Открывая заседание, глава Прави-
тельства отметил, что до 2030 года пос- 
тавлена задача обеспечить качествен-
ное строительство и реконструкцию  
8 тысяч километров республиканских и 
14 тысяч километров местных автодорог.

О проводимой работе и планах доло-
жил министр индустрии и инфраструк-
турного развития Марат Карабаев.

По его словам, в текущем году ре-
монтными работами будут охваче-
ны 11 тысяч километров автомобиль-
ных дорог, в том числе семь тысяч – 
республиканской сети. На сегодня из 
70 тысяч километров местной сети 85 
процентов дорог находится в норма-
тивном состоянии. Хорошие показа-
тели состояния местных дорог наблю-
даются в Жамбылской (97%), Манги-
стауской (96%) и Павлодарской (91%) 
областях, показатели ниже среднего в 
3 регионах: в Западно-Казахстанской 
(46%), Актюбинской (72%) и Атырау-
ской (72%) областях.

Кроме того, министерством про-
рабатывается реализация с привле-
чением средств международных фи-
нансовых институтов новых дорож-
ных проектов в период с 2024 по 2030 
годы общей протяженностью 4,4 ты-
сячи километров. В частности, «Жез-
казган-Караганда» — 513 км, Аста-
на-Костанай-гр.РФ» — 830 км, «Бей-
неу-Шалкар» — 515 км, «Атырау-Дос-
сор» — 86 км, «Кызылорда-Актобе» — 
1 101 км, «Актобе-Уральск» — 628 км.

На заседании также выступили 
председатель правления компании 
«КазАвтоЖол» Мейрхат Касымбаев и 
акимы ряда регионов.

Премьер-Министр отметил, что сос- 
тояние дорог и транспортная инфра-
структура являются важнейшими фак-
торами развития внутренней и внеш-
ней торговли. Однако, по его словам, 
в последнее время качество автодо-
рог вызывает справедливую критику. 
Плохое дорожное покрытие приводит 
к авариям и жертвам, снижает тран-
зитный поток, а также негативно от-
ражается на имидже страны.

– Особое недовольство обществен-
ности вызывает проводимый ремонт. В 
Интернете можно найти многочислен-
ные видеоролики и фотографии, когда 
работы проводятся не по регламенту, в 
дождливую и даже снежную погоду, – 
подчеркнул Алихан Смаилов.

В качестве примера глава Прави-
тельства привел факты, когда в селе 
Коктерек Абайской области асфальт 
укладывали на снег, а в Павлодаре ас-
фальт попросту разбрасывали на доро-
гу. В некоторых регионах, не дождав-
шись действий от местных исполни-
тельных органов, жители сел самостоя-
тельно ремонтируют дороги. Так было 
в селе Рыскулово Алматинской обла-
сти, селе Атамекен Мангистауской об-
ласти. Кроме того, имеются факты, 
когда ежегодно проводятся ремонтные 
работы на одних и тех же участках.

Алихан Смаилов потребовал кар-
динально изменить подходы к дорож-
ному строительству. Акиматам реги-
онов поручено обеспечить качествен-
ную работу по строительству и ремон-
ту местной сети автодорог. Следует в 
самое ближайшее время завершить все 
процедуры государственных закупок и 
приобретения строительных матери-
алов, чтобы компании начали работу 
сразу с открытия строительного сезона.

Кроме того, Премьер-Министр пору-
чил обеспечить до конца текущего года 
завершение важнейших автодорожных 
проектов, таких как «Мерке-Бурыл-
байтал», «Актобе-Атырау-Астрахань»,  
«Алматы-Усть-Каменогорск», «Унеге- 
Бейсен», «Казталовка-Жанибек», «Уш- 
арал-Достык».

ТОЧКИ РОСТА

«Вижу цель, не вижу 
препятствий»

У рыбаков Аральского района большим спросом пользу-
ются лодки, изготовленные в мастерской молодого пред-
принимателя Жансерика Нысанбаева.

Полку автопарка прибылоСо вчерашнего дня 
в Кызылорде на го-
родских маршрутах 
№№12 и 15 начали 
курсировать новые 
автобусы большой 
вместимости. Для об-
служивания пасса-
жиров обществен-
ного транспорта на 
каждый из них ТОО 
«Кызылординский 
автобусный парк» 
выделил по 12 но-
веньких автобусов.

По информации област-
ного управления предпри-
нимательства и промышлен-
ности, в 2022 году были запу-
щены семь проектов на сум-
му 4,8 миллиарда тенге. При 
выходе предприятий на пол-
ную мощность будет создано 
175 рабочих мест.

Так, в рамках государ-
ственной поддержки цех по 
производству сухих строи-
тельных смесей расширило 
ТОО «ВЕГА-Пром». Пред-
приятие создано в Кызылор-
де в 2015 году. Здесь выпу-
скают 11 видов сухих строи-
тельных смесей – различные 
виды плиточного клея, де-
коративной штукатурки, на-
ливного пола, гипсового по-
крытия и другие. В день про-
изводится более 75 тонн про-
дукции. Наряду с нашим ре-
гионом она поставляется в 
Карагандинскую, Акмолин-
скую, Западно-Казахстан-
скую и Улытаускую обла-

сти. Среди постоянных мест-
ных заказчиков – компании 
«НК Құрылыс», «Дәнекер», 
«СМП-Қызылорда», «Инте-
грострой», «Абусер», «SCS 
Инжиниринг», «Нұртехсер-
вис», «Промстройсервис-Е» 
и другие. Изделия также реа-
лизуются на рынках и в стро-
ительных магазинах области. 

В рамках второго этапа 
проекта мощность производ-
ства предприятия в год вы-
росла с 8,6 тысячи до 23 ты-
сяч тонн продукции. В даль-
нейшем здесь планируется 
расширить производство и 
трудоустроить до 50 человек. 
Проект включен в Единую 

карту индустриализации. В 
рамках господдержки для 
проведения расширительных 
работ компании предостав-
лен земельный участок пло-
щадью 2,9 гектара. 

Наряду с этим введен в экс-
плуатацию рисоперерабаты-
вающий цех крестьянского 
хозяйства «Шаған» Сырда-
рьинского района. Стоимость 
проекта 150 миллионов тен-
ге. Мощность производства – 
630 тонн продукции в год. 

В числе новых произ-
водств – асфальтобетонный 
завод ТОО «КЗ Сапа Бе-
тон» (ТОО «Нұр орда жолы») 
в Кызылорде, стоимостью  

87 миллионов тенге. В год 
на предприятии будут выпу-
скать до двухсот тысяч кубо-
метров изделий. 

Предприятие по произ-
водству рыбной муки из рыб-
ных отходов внедрило ИП 
«Игиликов» Казалинского 
района. Мощность произ-
водства – 1056 тонн в год. 

В Кармакшинском райо-
не реализован проект «Рыбо-
перерабатывающий цех» кре-
стьянского хозяйства «Тур-
ган-тамы». В Кызылорде за-
пустили производство вну-
тренних и наружных дверей 
(ТОО «АдалКазСтрой»).

Весной нынешнего года в 

областном центре также пла-
нируется ввести в эксплуа-
тацию домостроительный 
комбинат ТОО «Строитель-
но-Транспортная Компания». 
Общая стоимость проекта – 
3,5 миллиарда тенге. Мощ-
ность предприятия – около 
27 тысяч кубометров желе-
зобетона в год и около 70 ты-
сяч кубометров товарного бе-
тона. В рамках национально-
го проекта по развитию пред-
принимательства на 2021-
2025 годы для строительства 
объекта компания получила 
кредит через АО «Фонд раз-
вития предпринимательства 
«Даму». После ввода объекта 
в эксплуатацию будут трудо-
устроены 90 человек. На ком-
бинате будет налажено про-
изводство таких изделий, как 
железобетонные плиты пе-
рекрытия, дорожные плиты, 
фундаментные блоки, лест-
ницы, опоры и другие. 

Стоит отметить, что по 
итогам прошлого года объем 
выпущенной продукции 
предприятиями, действу-
ющими в области в рамках 
Карты индустриализации с 
2010 года, по сравнению с 
2021 годом вырос на 25,6 про-
цента и составил 61,7 милли-
арда тенге. Доля объема про-
изведенной продукции в об-
рабатывающей промышлен-
ности за отчетный период  
составила 25,5 процента. 

 Ботагоз АЖАРБАЕВА

От строительных смесей 
и асфальта до рыбной муки

В рамках развития 
инвестиционной про-
граммы в сфере обраба-
тывающей промышлен-
ности в регионе плани-
руется реализация 35 
проектов общей стои-
мостью более 696 мил-
лиардов тенге с созда-
нием 6,7 тысячи новых 
рабочих мест.

Они выполняли приказ
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ВСТРЕЧИ

По словам руководителя област-
ного департамента санитарно-эпи-
демиологического контроля Динары 
Жанабергеновой, в 2022 году ко-
ронавирусом заразились 6515 че-
ловек – по сравнению с 2021 го-
дом наблюдается тенденция к 
снижению в 2,5 раза. Наиболее 
часто случаи заболевания фикси-
ровались в январе и июле прош- 
лого года.

В области функционируют 
12 лабораторий по выявлению 
COVID-19 методом ПЦР. В прош- 
лом году было проведено почти 
415 тысяч анализов.

– Сегодня эпидемиологическая 
ситуация по коронавирусной инфек-
ции в области стабильная, – отметила 
Д.Жанабергенова. – С начала теку-
щего года зафиксировано 37 фактов 

заражения коронавирусом, из них 
десять среди детей до 14 лет.

По словам руководителя департа-

мента, несмотря на то, что показа-
тели заболеваемости пошли на спад, 
самым эффективным способом за-
щитить себя от этой инфекции и со-

хранить коллективный иммунитет 
по-прежнему остается вакцинация. 
В поликлиниках области есть запас 
вакцин QazVac, Sinopharm, имму-
низация населения продолжается. 
На сегодня первый компонент вак-
цины получили 94,4 процента граж-
дан, второй – 93,2 процента. Ревак-

цинацию прошли 274284 кы- 
зылординца, повторную ревак-
цинацию – 75061 человек. 

Кроме вакцинации важно 
не забывать о личной гигиене: 
мыть руки с мылом, пользовать-
ся антисептиками, максимально 
ограничить посещение мест мас-
сового скопления людей. Специ-
алисты рекомендуют носить ма-
ски в общественном транспорте 
и в многолюдных местах. 

– Эти меры предосторожно-
сти защитят от инфекционных 

заболеваний, передающихся воз-
душно-капельным путем, – уверена 
руководитель ведомства.

Динара ЕЛИБАЕВА

В ходе встречи, организованной 
областным управлением обществен-
ного развития, состоялся обмен мне-
ниями между ветеранами области и 
представителями молодежных орга-
низаций города. Заседание «круглого 
стола» стало логическим продолже-
нием состоявшегося в Кызылорде в 
первых числах февраля расширенно-
го совещания по вопросам семейно-
го воспитания с участием акима об-
ласти, представителей государствен-
ных органов, членов гражданского 
общества, общественности. 

Образованное молодое поколе-
ние, ориентированное на науку, ов-
ладение знаниями, воспитанное в 
духе нашей ментальности – это и 
есть прочный стержень государ-
ства. Истоки воспитания берут на-
чало с семьи. Нравственные каче-
ства, заложенные родителями в де-
тей – это основа, которая положит 
начало дальнейшей жизни челове-
ка. Во все времена наш народ отли-
чался особой ментальностью, кото-
рой присущи такие черты, как ува-
жительное отношение к старшим, 

почитание родителей, открытость, 
честность, радушие, трудолюбие, – 
отметил руководитель областного 
управления общественного разви-
тия Алмасбек Есмаханов. 

Как отмечали участники, наш на-
род испокон веков уделял особое 
внимание воспитанию будущей ма-
тери, хранительницы семейного оча-
га. В казахской семье отношение к 
девочке было особенным – ее обе-
регали, окружали нежностью и за-
ботой, но в то же время относились 
с достаточной строгостью и требова-
ли послушания и подчинения. Меж-
ду тем, в настоящее время в обще-
стве нередко можно встретить и не-
гативные явления, особенно в моло-
дежной среде. Один из удручающих 
фактов, участившихся в последние 
годы, – это беременность несовер-
шеннолетних. В результате заклю-
чаются ранние браки, или, что еще 
хуже, девушки отказываются от мла-

денцев. Общество не менее обеспо-
коено ростом наркомании, алкого-
лизма и других негативных явлений 
в молодежной среде.

– Необходимо чаще публиковать 
на страницах СМИ материалы о вос-
питании молодежи, об успешных мо-
лодых людях, о положительных при-
мерах молодых предпринимателей и 
другие. Учитывая важность окруже-
ния в воспитании детей необходимо 
формировать положительную среду 
вокруг ребят, – отметил ветеран жур-
налистики Кенжалы Еримбетов. 

Были выслушаны мнения и пред-
ложения юношей и девушек – пред-
ставителей молодежных обществен-
ных организаций, из числа тех, кто 
ныне проживает в Доме юношества, 
воспитанников детского дома семей-
ного типа «Атамекен», молодых лю-
дей, находящихся на пробационном 
учете. 

Жанна СРАЖАДИНКЫЗЫ

Председатель товарищества Се-
рик Мырзабаев родился и вырос в 
ауле Кыркенсе, здесь же окончил 
среднюю школу. С детских лет лю-
бит спорт, особенно на-
циональные его виды. 
Поэтому никто не уди-
вился, когда он посту-
пил на факультет физи-
ческой культуры и спор-
та одного из местных 
высших учебных заведе-
ний. После окончания 
университета работал в 
родной школе учителем 
физкультуры. В соста-
ве сборной области по 
кокпару не раз становил-
ся победителем и призе-
ром на различных респу-
бликанских и междуна-
родных турнирах. 

После распада совхоза «Задарья» 
семья Мырзабаевых во главе с от-
цом героя публикации Абдижап-
паром ага вышли, как говорится, в 

свободное плавание. Многолетний 
опыт работы в хозяйстве бригадиром 
позволили А.Мырзабаеву неплохо 
раскрутить сельхозформирование и 

поднакопить капитал. Но годы берут 
свое, и он предложил продолжить 
дело сыну Серику. Слово отца – за-
кон для сына, так было всегда в ка-

захских семьях. В результате пять лет 
назад С.Мырзабаев вплотную занял-
ся сельским хозяйством. 

Сейчас на фермах репродуктивно-
го хозяйства «Бекарыс Агрофуд» со-
держится более 300 голов крупного 
рогатого скота калмыцкой породы. 
Взрослые бычки весят 700-800 кило-
граммов, коровы – 500-600. Отличие 
этого вида животных в том, что мо-
лодняк развивается быстрее других 
мясных пород, хорошо набирает вес 
даже в жару.

– Новая госпрограмма развития 
животноводства пред-
лагает выгодные усло-
вия, – говорит дирек-
тор агроформирова-
ния. – Наше хозяйство 
также выращивает лю-
церну, пшеницу, кото-
рая идет на корм. Есть 
откормочная площад-
ка на 1000 голов скота. 

В настоящее время 
в хозяйстве функцио-
нирует современный 
убойный цех с лабора-
торией и четырьмя хо-
лодильными камера-
ми. Представители то-
варищества разводят 

также лошадей, верблюдов и овец. 
Увеличение поголовья скота позво-
ляет открывать новые рабочие места.

 Максут ИБРАШЕВ

В прошлом году прием заявок в 
Шиелийском районе осуществлял-
ся поэтапно в четыре потока, чтобы 
граждане могли успеть пройти обу-
чение по проекту «Бастау-Бизнес». 
Гранты предоставляются од-
нократно. При этом претен-
дент, чей бизнес-проект в ходе 
рассмотрения не был одобрен 
комиссией, мог повторно по-
дать заявку в один из после-
дующих потоков. По инфор-
мации специалиста районно-
го Центра занятости Бекзат-
хана Бауыржанулы, всего в 
2022 году обучение по осно-
вам предпринимательства по 
программе «Бастау-Бизнес» 
прошли 1587 шиелийцев. Сертифи-
каты, полученные по итогам обуче-
ния, дают право получать гранты.

Надо отметить, желающих полу-
чить грант на открытие своего дела 
в районе немало. Например, заяв-
ку через портал Enbek подали 1284 
претендента. Использование ин-
формационной системы в качестве 
единого окна по приему заявок  
позволило не только минимизи-
ровать физические контакты пре-
тендентов и услугодателей в про-
цессе оказания мер государствен-
ной поддержки, но и снизить влия-
ние человеческого фактора на ста-
диях отбора и принятия решения о 
назначении мер государственной 

поддержки. В то же время единая 
точка входа и возможность отсле-
живания статуса заявок в личном 
кабинете обеспечили прозрачность 
и доступность для граждан.

В соответствии с решением чле-
нов комиссии, перед которыми пре-
тенденты защищали свои проекты, 
были одобрены бизнес-идеи 381 че-
ловека. Из них 183 – молодежь от 18 
до 29 лет, 21 – лица с трудоспособ-
ной инвалидностью, 114 – получа-
тели пособий как многодетные се-
мьи, 27 – ухаживающие за ребен-
ком с инвалидностью, 8 – получа-
тели пособия по потере кормильца,  
28 – малообеспеченные граждане, 
получатели адресной социальной 
помощи. Таким образом, по райо-
ну было выдано безвозмездных го-
сударственных грантов на 466 мил-
лионов 801 тысяча тенге. 

В состав комиссии, которая оце-

нивала бизнес-проекты по балль-
ной системе, вошли представители 
общественных организаций, пред-
приниматели, журналисты, специ-
алисты налоговых и сельскохозяй-
ственных структур. При этом, каж-
дый член комиссии оценивал биз-
нес-план и заполнял оценочный 
лист по следующим критериям: 
конкурентоспособность бизнес- 
идеи, проработанность рынков 
сбыта, финансовая жизнеспособ-
ность проекта, уровень предприни-
мательских навыков, создание но-
вых рабочих мест. 

Один из тех, кто получил грант – 
25-летний житель аула Ортакшыл 
Кылышбек Айтбай. Он открыл в 

ауле цех по выпуску стро-
ительных изделий из фиб- 
робетона. Спрос на продук-
цию довольно высок, на ра-
боту молодой предприни-
матель взял троих безработ-
ных односельчан.

Хорошую возможность 
зарабатывать на жизнь по-
лучила и жительница рай-
центра Айгуль Бекиш. На 
полученные средства она 
закупила швейные машин-

ки и другое оборудование. Недо-
статка в клиентах у мастерицы нет: 
заказы сделаны на несколько меся-
цев вперед.

Это только несколько примеров. 
Немаловажно и то, что все пред-
приниматели, получившие гранты, 
пополняют местный бюджет. Оста-
ется добавить, что столь нужная 
населению программа будет про-
должена и в нынешнем году, а при-
ем заявок начнётся совсем скоро –  
20 февраля. Из нововведений ны-
нешнего года отметим, что среди 
получателей не будет специальной 
категории «молодежь до 29 лет». Все 
остальные категории сохранены. 

Марат КЕНЕС

От идеи к результатам
В рамках реализации Национального проекта по разви-

тию предпринимательства на 2021-2025 годы продолжает-
ся подача заявок и выдачи безвозмездных грантов для реа-
лизации новых бизнес-идей. Прием заявок осуществляет-
ся в режиме онлайн через портал «Business.enbek.kz» и про-
должается в течение 10 рабочих дней в каждом потоке. По 
истечению этого срока районная либо городская комиссия 
рассматривает поданные заявления. На заседаниях комис-
сии претенденты презентуют свои бизнес-проекты.

В центре внимания – семья и дети
Укрепление семейных цен-

ностей, воспитание в подрас-
тающем поколении духовно-
сти и нравственности, роль и 
место родителей в формиро-
вании и становлении будуще-
го члена общества – такие во-
просы поднимали участники 
«круглого стола», состоявше-
гося в молодежном ресурсном 
центре.

Эпидситуация стабильная

ОБРАЗОВАНИЕ

С начала пандемии коронавируса в регионе выявлено 25987 
случаев заражения этим вирусом, из них 17050 случаев – с 
симптомами.

COVID-19

«Кадры» в стаде тоже решают всё
В сельскохозяйственной отрасли Жанакорганского района в 

последние годы удачно реализован ряд инвестиционных про-
ектов. Один из них – строительство агрокомплекса и разведе-
ние крупного рогатого скота калмыцкой породы. Проект сто-
имостью 300 миллионов тенге принадлежит ТОО «Бекарыс 
Агрофуд», из них 44,7 процента средства СПК «Байконур»,  
55,3 процента – товарищества. 

ЖИВОТНОВОДСТВО

ГРАНТЫ

Напомним, по поручению Гла-
вы государства согласно принято-
му законопроекту в течение четы-
рех лет заработная плата учителей 
должна была увеличиться вдвое. 
Также с 2020 года снижена учеб-
ная нагрузка учителей – с 18 ча-
сов в неделю до 16-ти. Предпола-
галось, что данная мера даст учи-
телям возможность использовать 
высвободившееся от занятий вре-
мя на развитие творческих замыс-
лов, на более продуманное состав-
ление поурочных планов, на науч-
ную деятельность и самообразова-
ние. Выросли доплаты за классное 
руководство и проверку тетрадей, 
а также увеличилось количество 
отпускных дней – с 48-ми до 56 
календарных дней. 

Кроме того, в рамках нового за-
конопроекта, направленного на 
повышение социального стату-
са педагогов, выросли заработные 
платы преподавателей колледжей. 
Так, за профессиональное мас- 
терство им положена надбавка в 
размере 30-50 процентов от долж-
ностного оклада, дополнительные 
выплаты положены учителям, за-
щитившим звания педагога-моде-
ратора, педагога-эксперта, педа-
гога-исследователя, педагога-мас- 
тера. Надо отметить, с начала ны-
нешнего года выросли заработные 
платы не только учителей школ и 
колледжей, но и воспитателей дет-
ских садов, работников системы 
дополнительного образования. 

К слову, благодаря принятым 
мерам в последние годы вырос ав-
торитет учителя, в профессию ста-
ли приходить лучшие выпускни-
ки школ. Если раньше в педвузы 
шли те, кто не мог рассчитывать на 
престижные специальности, то се-
годня значительно вырос средний 
балл ЕНТ абитуриентов, подаю-
щих документы на педагогические 
специальности, немало среди них 
и обладателей знака «Алтын белгі». 

Политика государства в сфе-
ре образования нацелена на созда-
ние образованной конкурентоспо-
собной нации. Повышение мате-
риальной мотивации и профес- 
сиональной квалификации педаго-
гов, поддержка талантливых де-
тей, строительство новых школ, 
развитие отечественной науки – 
вот основные задачи, решение ко-
торых будет способствовать разви-
тию качественного образования в  
Казахстане. 

По мнению Марка Подольского – 
ветерана педагогики, личности, 
пользующейся особым уважением 
и почетом среди кызылординцев, 
сегодня многое делается для того, 
чтобы повысить значимость про-
фессии учителя. Но для того, что-
бы повысить качество современ-
ного образования нужно сделать 
еще очень многое. В первую оче-

редь, необходима большая работа в 
сфере подготовки учительских кад-
ров. Будущее – за молодыми, по-
этому надо уделить особое внима-
ние учителям, только переступив-
шим порог школы. Причем делать 
это надо деликатно: не окриком, не 
менторским тоном, а по-доброму, 
тепло и дружелюбно. Нужно еще 
многое изменить в подходе к учи-
телю, особенно молодому, – не ру-
гать его, не критиковать, подвергая 
тотальному контролю, а старать-
ся ему помочь. В этом особая роль 
принадлежит старшему поколению 
педагогов. Надо развивать в шко-
лах наставничество, которое долж-
но стать для молодых учителей сво-
его рода школой молодого бойца. 

– Сегодня в школах Кызылор-

ды, да и в районах много хороших 
педагогов, добившихся больших 
результатов. Надо распространять 
их опыт, учить на их примере мо-
лодых. В этом большая роль отво-
дится работе методических каби-
нетов, завучей школ. Сегодня все 
больше специалистов идут в шко-
лы. И это радует. Но в первую оче-
редь, каждый должен спросить са-
мого себя: «А что я сделал? Почему 
я хочу получать высокую зарплату? 
Достоин ли того труда, который я 
вношу и достаточно ли у меня для 
этого знаний и профессиональной 
компетенции?», – считает заслу-
женный педагог. 

Между тем, львиная доля госу-
дарственных средств направляет-
ся именно на сферу образования. 
Не является исключением и Кы-
зылординская область. Так, напри-
мер, в 2021 году на развитие школь-

ного и дошкольного образования 
было направлено 208 млрд тенге, 
или около 50 процентов бюджета 
области. Причем с каждым годом 
расходы по этой статье только уве-
личиваются. В этом году на обра-
зование направлено 260 млрд тен-
ге бюджетных средств.

По информации областного 
управления образования, в 2023 
году из республиканского бюдже-
та на повышение заработной пла-
ты учителям области направляется 
83,7 млрд тенге. Из них 16,7 млрд – 
на оплату труда работников до-
школьных учреждений, 63,9 млрд – 
общеобразовательным организа-
циям, 3,1 млрд – организациям 
среднего технического образования. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Долгожданные повышения
С января 2023 года зара-

ботная плата учителей вы-
росла еще на 25 процентов. 
Ежегодное повышение пред-
усматривается в рамках за-
кона «О статусе педагога», 
подписанного Президентом 
страны в конце 2019 года. 
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ИНФОРМАЦИОННЫЙ ОТДЕЛ
ПРОЕКТ

ОБЩЕСТВО
ДАТАЧЕЛОВЕК И ЗАКОН

К СВЕДЕНИЮ

График приема физических лиц и представителей юридических лиц 
руководством департамента государственных доходов 

по Кызылординской области на I-е полугодие 2023 года

Запись на прием осуществляется по телефонам: +7 (7242) 40-01-05 (4005), +7 (7242) 40-01-05 
(4004) и через электронную почту:dgd.kyzylorda@kgd.gov.kz

Ф.И.О. Должность
Дата и время

приема 
граждан

Место приема 
государственного 

органа
Контактный 

телефон

АМАНОВ 
Гани 

Мырзагабылович 
Руководитель 
департамента 

Еженедельно
по четвергам

с 15:00 до18:00 г. Кызылорда, 
проспект 

Н.Назарбаева, 23,
Центр приема

+7 (7242) 
40-01-05 (4005)БЕКИШЕВ

Адильбек
Ергалиевич

Заместитель 
руководителя 
департамента 

Еженедельно
по вторникам

с 15:00 до18:00

БЕКШИН
Куанышбек 
Махметович

Заместитель 
руководителя 
департамента 

Еженедельно
по средам

с 15:00 до18:00
+7 (7242)

 40-01-05 (4004)

К СВЕДЕНИЮ
Об утверждении объемов бюджетных 

средств на субсидирование 
развития семеноводства 

на 2023 год по Кызылординской 
области 

В соответствии со статьей 27 Закона Респуб- 
лики Казахстан  «О местном государственном 
управлении и самоуправлении в Республи-
ке Казахстан», приказом министра сельско-
го хозяйства Республики Казахстан от 30 мар-
та 2020 года № 107 «Об утверждении Правил 
субсидирования повышения урожайности и 

качества продукции растениеводства» (заре-
гистрировано в Реестре государственной ре-
гистрации нормативных правовых актов за 
№ 20209) акимат Кызылординской области  
ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Утвердить объемы бюджетных средств на 
субсидирование развития семеноводства на 
2023 год по Кызылординской области согласно 
приложению  к настоящему постановлению.

2. Коммунальному государственному уч- 
реждению «Управление сельского хозяй-
ства и земельных отношений Кызылордин-
ской области» в установленном законода-

тельством порядке обеспечить государствен-
ную регистрацию настоящего постановления 
в департаменте юстиции Кызылординской  
области.

3. Контроль за исполнением настоящего по-
становления возложить на курирующего заме-
стителя акима Кызылординской области.

4. Настоящее постановление вводится в 
действие по истечении десяти календарных 
дней после дня его первого официального  
опубликования.

Аким Кызылординской области                                                         
Н. Налибаев

Приложение
к постановлению акимата Кызылординской области

от « __ » _____________ 2023 года № ______

Объемы бюджетных средств на субсидирование развития семеноводства на 2023 год по Кызылординской области

Показатель Общая потребность, 
тысяч тенге

Оригинальные 
семена, 

тысяч тенге

Элитные 
семена, 

тысяч тенге

Семена 
первой репродукции, 

тысяч тенге

Гибриды 
первого поколения, 

тысяч тенге

Элитные саженцы
(плодовые, ягодные, 

виноград), тысяч тенге
Местный бюджет 165 796 2 833 41 577 104 506 10 000 6 880
Всего 165 796 2 833 41 577 104 506 10 000 6 880

Присяге верность сохраня…

Кызылординский областной филиал АО «Народный 
Банк Казахстана» объявляет о том, что «15» февраля 2023г. в 
15-00 часов  состоится открытый тендер по выбору постав-
щика услуг Поставка, монтаж и демонтаж грузопассажир-
ского лифта, по адресу: г. Кызылорда, ул.К.Байсеитовой, 
91А,  Административно-хозяйственный отдел.

Конверты с тендерными заявками будут вскрываться в 
присутствии всех прибывших потенциальных поставщи-
ков, предоставивших тендерные заявки.

Пакет с тендерной документацией можно получить до 
14 февраля 2023 года с 9-00 до 18-00 часов по вышеназ-
ванному адресу, либо по электронной почте: Nurbolnu2@
halykbank.kz

Срок подачи заявки на участие в тендере до 13-00 часов 
15.02.2023 г.

Дополнительную информацию и справки можно полу-
чить по телефону: 8(7242) 55-05-11 или e-mail: Nurbolnu2@
halykbank.kz

Кызылординский областной филиал АО «Народный 
Банк Казахстана» объявляет о том, что «15» февраля 2023г. 
в 15-00 часов  состоится открытый тендер по выбору по-
ставщика услуг комплексной уборки помещений и терри-
торий, текущей эксплуатации инженерных систем и обо-
рудования, по адресу: г. Кызылорда, ул.К.Байсеитовой, 
91А, Административно-хозяйственный отдел.

Конверты с тендерными заявками будут вскры-
ваться в присутствии всех прибывших потенциальных  

поставщиков, предоставивших тендерные заявки.
Пакет с тендерной документацией можно получить до «14» 

февраля 2023 года с 9-00 до 18-00 часов по вышеназванному 
адресу, либо по электронной почте: Nurbolnu2@halykbank.kz

Срок подачи заявки на участие в тендере до 13-00 ча-
сов 15.02.2023 г.

Дополнительную информацию и справки мож-
но получить по телефону: 8(7242) 55-00-99 или e-mail: 
Nurbolnu2@halykbank.kz

О проведении открытого тендера 15 февраля 2023 г. по выбору поставщика услуг Поставка, монтаж и демонтаж 
грузопассажирского лифта в адм.здании по адресу: г.Кызылорда, ул.К.Байсеитовой,91а, Кызылординский областной 

филиал АО «Народный Банк Казахстана»

О проведении открытого тендера 15 февраля 2023 г. по выбору поставщика услуг комплексной уборки помещений и 
территорий, текущей эксплуатации инженерных систем и оборудования Кызылординского областного филиала 

АО «Народный Банк Казахстана»

Через войну в Афганистане про-
шло порядка семисот тысяч совет-
ских военнослужащих. Из казах-
станцев в боевых действиях на тер-
ритории ДРА приняли участие 22269 
солдат, прапорщиков и офицеров, 
из которых погибли 924 человека,  
23 – пропали без вести. А из числа 
призывников из Приаралья свой ин-
тернациональный долг в Афганиста-
не выполнили 827 кызылординцев, 
19 –  погибли.

В преддверии праздника в обла-
сти проводятся различные памят-
ные и военно-патриотические ак-
ции. В частности, дань уважения 
воинам-интернационалистам отда-
ют и в АО «ПККР». Их в подразделе-
ниях этой компании –  13, среди ко-
торых Валерий Викторов, Куаныш 
Ниязбаев, Руслан Абдуалиев, Жа-
нат Сейткулов, Мухамбетали Бай-
магамбетов, Алиайдар Еркебаев, Га-
бит Есжанов, Жанатбек Комирбаев 
и другие. Всем им согласно коллек-
тивному трудовому договору произ-
водится единовременная выплата в 
размере 10 МРП, кроме того, госу-
дарство с 2012 года раз в год предо-
ставляет единовременную социаль-
ную помощь в 30 МРП.

Большинство из них не любит 
мысленно возвращаться в те годы, 
но, просматривая армейские сним-
ки в дембельских альбомах с осо-
бой теплотой вспоминают боевых 
товарищей. К примеру, как расска-
зал мастер по добыче нефти и газа 
на месторождении Кумколь Шаях-
мет Мавлянов, он с сослуживцами 
поддерживает тесную связь, каж-
дый год 15 февраля они обязательно  
встречаются.  

– Служил бортмехаником-
стрелком в авиаполку в Файзаба-
де, –  вспоминает он. –  Нашей бое-
вой задачей была воздушная развед-
ка, доставка боеприпасов на боевые 
точки, сопровождение автоколонн. 
В первый же день службы в Афгани-
стане –  1 сентября 1984 года –  наш 
вертолет МИ-8 попал под обстрел. 
Этот день мне запомнился особо. 
Службу завершил в 1986-м, награж-
ден медалями «За боевые заслуги» и 
другими. По приезде домой окон-
чил вуз, женился, сейчас у меня трое 
детей. Не хочу, чтобы они видели  
войну. 

Специалист отдела безопасно-
сти и охраны труда Курманбек Ах-
метов  был водителем БТР в 12-м 
гвардейском мотострелковом полку 
в Герате. Он выходил в боевые рей-
ды по сопровождению колонн с бое-
припасами и продуктами на дальние 
посты недалеко от границы с Ира-
ном, участвовал в операциях под 
Кандагаром и Шиндандом. За до-
блестную службу награжден меда-
лями «За боевые заслуги», «Воину-
интернационалисту», «От благодар-
ного афганского народа» и рядом 
юбилейных наград.

– Мое поколение исполняло во-
инский долг там, куда посылала Ро-

дина, тогда это был СССР, –  вспо-
минает он. –   Полк, в котором слу-
жил, был многонациональным. Но 
среди нас никогда не возникало раз-
ногласий, служили дружно, доверя-
ли и всегда прикрывали друг дру-
гу спину. Очень тяжело вспоминать 
о погибших боевых друзьях... С со-
служивцами всегда на связи, еже-
годно встречаемся 15 февраля и 9 
мая. Особенно запомнилась встре-
ча однополчан 12-го ГМСП, кото-
рая состоялась по цифрам полка –  
12.12.12 в Алматы. Приехали сослу-
живцы из всех уголков Казахстана, а 
также Узбекистана и России. 

Служба в Афганистане водите-
ля пожарной машины месторож-
дения Кумколь Надирбека Аб-
димоминова началась 9 ноября 
1986 года и окончилась 11 фев-
раля 1989 года в звании старше-
го сержанта. Служил водителем  
КамАЗа в автобате в Хайратоне в 
провинции Балх. Награждён меда-
лями «За отвагу», «За боевые заслу-
ги» и другими юбилейными награда-
ми. После дембеля устроился на ра-
боту, женился, вырастил сына и двух 
дочерей, воспитывает внуков. Воин-
интернационалист желает подрас-
тающему поколению мирного неба 
и никогда не увидеть тех ужасов 
войны, которые довелось увидеть  
им.    

О войне неохотно вспоминает и 
завлабораторией Группы по хими-
ческому анализу Зулхарнай Маха-
нов, который после «учебки» служил 
командиром-наводчиком БМП-1 в 
70-й отдельной гвардейской  мото-
стрелковой  бригаде  под Кандага-
ром. Она охраняла участки автомо-
бильных дорог на Шинданд и Газни, 
обеспечивала безопасность вокруг 
расположения наших частей и меж-
дународного аэропорта Кандагара. 
Службу окончил в звании сержан-
та, награжден многочисленными  
наградами.

Оператор установки ЦППН на 
Арыскуме Олег Мухамеджанов слу-
жил в Афганистане в 200-й отдель-
ной штурмовой авиационной эска-
дрилье в Шинданде. 

–  В мои обязанности как солдата-
срочника входило обеспечение го-
товности к вылету в любое время су-
ток с полным боекомплектом и бака-
ми штурмовиков СУ-25, –  говорит  
он. – За время моего пребывания 
наша эскадрилья потеряла два са-
молета. Уже после демобилизации 
узнал о том, что моего командира, 
Героя Советского Союза, подпол-
ковника Петра Рубана сбили «Стин-
гером» под Баграмом. Последние 
два месяца службы я был его води-
телем. Вечная память ему и всем  
воинам, кто погиб на той войне. Се-
годня афганская война считается 
большой ошибкой СССР. Но я не 
берусь судить, поскольку был верен 
присяге, которую выполнил честно и  
до  конца.   

Айдос АБСАТ

15 февраля исполняется 34 года со дня вывода ограниченно-
го контингента советских войск из Демократической Респуб- 
лики Афганистан. 

СТРАНА ДОЛЖНА ЗНАТЬ 
СВОИХ ГЕРОЕВ

Во время телефонной беседы с 
ним выяснилось, что один из пе-
риодов военной службы он прохо-
дил в Афганистане. И меня удиви-
ло, почему местное сообщество ве-
теранов афганской войны не осве-
домлено о том, что среди кызылор-
динских ребят есть воины, как Ан-
вар Хамзин, который за особую 
храбрость и самоотверженность 
удостоен высших наград Родины -
Орденов Ленина, Красного Зна-
мени, Красной Звезды и ряда ме-
далей? К примеру, до сих пор счи-
талось, что через пекло афганской 
войны прошло 827 кызылординцев, 
19 из которых погибли. Многие из 
участников боевых действий имеют 
награды. А одному из выходцев на-
шей области присвоено звание Ге-
роя Советского Союза с вручением 
Золотой Звезды и Ордена Ленина. 
Это - уроженец поселка Жаксыкы-
лыш Аральского района (бывший 
ПГТ Аралсульфат), ныне заслужен-
ный военный летчик РФ, главный 
консультант министра внутренних 
дел России, генерал-лейтенант Ва-
лерий Очиров.

Как проинформировал о себе 
А.Хамзин, он родился  8 февраля  
1962 года в Кызылорде. После окон-
чания школы в 1979 году посту-
пил в Рязанское высшее воздушно-
десантное командное училище име-
ни Ленинского комсомола, ко-
торое с отличием окончил в 1983 
году. С сентября 1983 года по июнь 
1986 года проходил военную служ-
бу в частях специального назначе-
ния Забайкальского военного окру-
га на должностях командира груп-
пы, старшего переводчика шта-
ба части, помощника начальника 
оперативно-планового отделения.

В июне 1986 года направлен в  
Республику Афганистан, где в про-
винции Кандагар проходил служ-
бу на должностях оперативного де-
журного, заместителя командира 
роты специального назначения, ко-
мандира роты специального назна-
чения. За выполнение специальных 
задач по обнаружению и уничтоже-
нию бандформирований и карава-
нов с оружием мятежников, прояв-
ленные при этом мужество и геро-
изм награжден рядом орденов и ме-
далей, а также именными часами 
Министерства обороны СССР. 

Служил герой нашего рассказа 
на отлично. Не случайно личный 

состав его роты за лучшие резуль-
таты в учебно-боевой деятельности 
был награжден ценным подарком, а 
командиру роты, тогда еще старше-
му лейтенанту А.Хамзину воинское 
звание «капитан» было присвое-
но досрочно. Настоящим героям 
свойственна скромность, и не уди-
вительно, что про боевые операции 
он рассказать вежливо отказался. 
Но благодаря Интернету читатели 
могут ознакомиться о подвигах на-
шего земляка и его сослуживцев на 
различных сайтах ветеранов афган-
ской войны. В частности, на сайте 
fishki.net в материале «Бой в кишла-
ке Кобай.... 30 против 300!» подроб-
но описано о мужестве и героизме 
советских спецназовцев. 

- Для нас, кто прошел служ-
бу в Афганистане, есть несколь-
ко памятных дат, по случаю ко-
торых обязательно созваниваем-
ся с сослуживцами, встречаемся, 
вспоминаем о тех годах, - говорит 
А.Хамзин. - 15 февраля стоит особ-
няком - это День памяти воинов-
интернационалистов. Комменти-
ровать или давать оценки о пра-
вильности ввода советских войск в 
Афганистан не могу и не должен, 
хотя бы потому, что я - профес-
сиональный военный, дело кото-
рого выполнять приказы команди-
ров и начальников. Тогдашний по-
литический мотив мне не известен, 
потому что решение о вводе войск 
принималось в той существующей 
обстановке. Сейчас прошло более 
40 лет, может, и появились какие-
то новые документы и данные, ко-
торые проливают свет на причины 
тех решений. А теперь представьте, 
что ещё через пару десятков лет по-
явятся новые документы, трактую-
щие по-иному события конца 70-х 
годов прошлого столетия…

За полтора года службы «за реч-
кой» мне довелось много раз уча-
ствовать в боевых выходах. Вспо-
минать о них мне трудно, мно-
гие детали позабылись. Даже при 
встречах с боевыми друзьями не-
которые моменты рассказываются 
немного по-разному. Но есть одно 
чувство, которое всегда объединяло 
наши рассказы – бережное отно-
шение друг к другу в бою. Мы ста-
рались воевать без потерь.

КЫЗЫЛОРДА – 
ИСТОРИЧЕСКАЯ РОДИНА

В Афгане А.Хамзин получил два 
лёгких и одно тяжелое ранение, в 

результате которых в октябре 1987 
года был направлен на лечение в 
Советский Союз. На этом его вой-
на, как говорит он, была законче-
на. В ноябре 1988 года ветеран был 
назначен старшим преподавателем 
военной кафедры Ленинградского 
санитарно-гигиенического меди-
цинского института, в феврале 1993 
года - уволен в запас по болезни с 
объявлением благодарности за без-
упречную службу.

В настоящее время военный пен-
сионер живет в Санкт-Петербурге, 
часто вспоминает свою историче-
скую Родину, находит возможность 
приезжать в Кызылорду и читает 
новости о ней на нашем сайте.

- Недавно с особым интересом 
прочитал на сайте газеты «Кызыл- 
ординские вести» статью «Тер-
ра инкогнита кызылординской  
ОСЮТур», в которой мой педагог 
Зоя Баязитовна Хасанова расска-
зывает о том, что про меня можно 
снять фильм, отмечая, что я позна-
комился с будущей женой благо- 
даря газете «Комсомольская прав-
да», -рассказывает А.Хамзин. – Но 
в ее воспоминаниях имеются фак-
тические ошибки. Понимаю, ведь 
прошло столько много лет. В на-
шей семье выросли сестра и четве-
ро братьев, из которых двое - стар-
ший брат Галим и я - прошли служ-
бу в Афганистане. А с будущей моей 
супругой меня познакомил мой од-

нокашник по Рязанскому училищу. 
Мы создали семью в конце октября 
1983 года в Ленинграде. Скоро от-
мечаем 40-летний юбилей нашего 
брака.

Конечно, приятно читать и вспо-
минать о том, что происходило мно-
го лет назад в нашей пятой школе и 
быть в курсе событий, происходя-
щих в жизни кызылординцев. Тем 
более, что у меня на малой Родине 
живут близкие родственники.

Признаться, я с особым чув-
ством и душевным трепетом вспо-
минаю свои школьные годы. Но, 
как говорится, лучше один раз уви-
деть, чем сто раз услышать. В 2019 
году мои одноклассники органи-
зовали встречу выпускников шко-
лы 1979 года в Кызылорде. На 
40-летний юбилей со дня оконча-
ния школы приехали ровесники из 
разных городов и государств. Это 
бала незабываемая встреча. В род-

ной школе мы с учениками при-
няли участие в линейке, посетили 
свои классы-кабинеты, соверши-
ли экскурсию по городу, который 
сильно изменился. Затем состоя-
лась встреча одноклассников и в  
Петербурге.

«ОСЮТУР НУЖНО 
ВОЗРОДИТЬ»

Говоря про станции юных ту-
ристов, которые в те годы рабо-
тали во всех городах Казахстана 
и других республиках, А.Хамзин 
также отметил необходимость их  
возрождения. 

- Никогда не забуду, как нас в 
ОСЮТур учили любить Родину, 
приносить пользу родному краю, по-
знавать природу и помогать ближне-
му, - поделился А.Хамзин. - Стан-
ция воспитывала патриотов, разви-
вала наши знания и характер. Мно-
гое из тех знаний реально пригоди-
лось во взрослой жизни. К приме-
ру, все способы ориентирования на 
местности - по компасу, по кар-
те и отдельным ориентирам. Лич-
но мне занятия на станции под ру-
ководством энтузиаста своего дела 
Зои Баязитовны помогли глуб-
же узнать историю нашего горо-
да и области, о замечательных лю-
дях, которые жили и трудились на 
благо страны. Особенно мне запом-
нилась поездка в колхоз Кзыл-Ту  
Шиелийского района и знаком-

ство с дважды Героем Социалисти-
ческого Труда, прославленным ри-
соводом Ибраем Жахаевым. Наша 
станция была известна не только в 
Казахстане, но и по всему Совет-
скому Союзу. Мне и другим ребя-
там удалось побывать на республи-
канском слёте в Алма-Ате и даже 
на Всесоюзном слёте в Ленинграде. 
Практические занятия, изучение 
материалов и документов о родном 
крае и стране, подготовка отчетов и 
докладов о походах помогали нам 
познавать окружающий мир, вос-
питывали системный подход к по-
лучению знаний. И если таких ор-
ганизаций сейчас нет в системе об-
разования, то, конечно, их надо 
создавать. Причем не надо ничего 
нового придумывать и изобретать, 
можно за основу взять програм-
мы, что эффективно работали в  
70-80-е годы. 

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

Орденоносец из пятой школыЯнварские публикации 
об истории пешего похода 
воспитанников областной 
станции юных туристов 
(ОСЮТур) в Шиелийский 
район в июне 1980 года 
выявила еще несколько 
интереснейших сведений. 
В частности, на материал 
откликнулись еще несколько 
участников экспедиций тех 
лет. Среди них – выпускник 
средней школы №5 имени 
Панфилова, обладатель 
высшей государственной 
награды бывшего СССР - 
Ордена Ленина, полковник 
запаса Анвар Гумерович 
Хамзин.

Справа - А.Хамзин.
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Виртуальная любовь 
В наши дни невозможно представить себе жизни без Интернета. Он на-

столько проник в нашу жизнь, что практически заменил книги, кинотеа-
тры и даже живое общение. А виртуальные романы стали настолько при-
вычны, что теперь никто и не удивляется их существованию, существует 
немало семейных пар, которые нашли свою половинку на просторах Все-
мирной паутины. Некоторые же супружеские пары, наоборот, распались 
при ее помощи. 

Мы не будем рассуждать хорошо это или 
плохо. Просто приводим пару житейских 
примеров, когда люди уже, так называе-
мого, бальзаковского возраста, находили 
или теряли свое личное счастье при помо-
щи Интернета. 

История первая.  
СЧАСТЛИВАЯ

Первая наша собеседница – Сауле  Ж. 
Ей 42 года. Четыре года назад она вышла 
замуж за человека, с которым познакоми-
лась на сайте знакомств «Мамба». 

— Определенная прелесть виртуальных 
романов состоит в том, что здесь не встре-
чают по одежке. Увлечение друг другом на-
чинается не с оценки внешности, а с разго-
воров, мыслей, общих интересов. 

Я развелась с мужем несколько лет на-
зад, и осталась практически без работы с 
двумя маленькими сыновьями на руках. 
Родители моего мужа постарались, что-
бы алименты, выплачиваемые им на де-
тей, были минимальными. У них свой тор-
говый бизнес и мой экс-супруг числится у 
них продавцом.

Первые годы, конечно же, ни о какой 
личной жизни речь не шла. Все мои по-
мыслы были направлены на то, чтобы 
обес печить финансово детей и себя. Вся-
кое было, конечно. У меня высшее обра-
зование, но, увы, по специальности рабо-
ту найти так и не смогла. Пошла на кур-
сы обучения при городском отделе заня-
тости, выучилась на парикмахера. Прошло 
несколько лет, прежде чем набралась опы-
та, стала, без ложной скромности, хоро-
шим мастером. И тут-то мы с детьми смог-
ли позволить себе такие предметы роско-
ши, как компьютер и Интернет. С этого и 
началась моя, если можно так выразиться, 
виртуальная жизнь. Хочу посоветовать тем, 
кто ищет свое счастье в сети не затягивать 
переписку, а быстрее переходить на личное 
знакомство. Ведь написать можно много и 

всякое. А при личной встрече сразу же рас-
ставляются все точки над «i». И нет места 
лишним иллюзиям. Но может, кто-то ду-
мает иначе.

Сами понимаете, в сети попадаются 
всякие люди. Как это ни печально, в вир-

туальном пространстве много женатых 
мужчин, которые ищут романтических 
приключений. Зачастую они этого и не  
скрывают.

 

История вторая.  
ПЕЧАЛЬНАЯ

Второй нашей героине Светлане Ц. 12 лет 
назад социальные сети разрушили семью.  

— Все начиналось спокойно, ничего не 
предвещало беды. Когда только появилась 
социальная сеть «Одноклассники» зареги-
стрировалась в ней вместе с мужем. Вы-
ставляли, как и все, семейные фотогра-
фии, искали родственников, бывших од-
ноклассников и однокурсников. И если 
честно,  даже не заметила, когда мой муж 
стал проводить много времени, общаясь в 
Интернете. В общем, когда спохватилась, 

было уже поздно. Он был по уши влюблен 
в девушку из другого города. Может тогда 
повела себя неправильно, возможно надо 
более спокойно к этому отнестись. Но что 
сделано, то сделано.   

Я поставила ему ультиматум. Сказала, что 
нечестно так — жить со мной, любить — дру-
гую. Была уверена, что в этой ситуации он 
выберет меня и наших двоих дочек. Но 
ошиблась — он выбрал ту женщину. Она, 
кстати, тоже была замужем и у нее есть  
ребенок. 

Он собрался, уехал к ней. Она развелась 
со своим мужем. Но вместе они жить не 
смогли: не прошло и года, как он вернулся. 
Честно говоря, иного финала я и не ждала. 
Невозможно узнать человека по переписке. 
Ведь написать можно все, что угодно. Вот 
они и понаписали друг другу. Но реальность 
быстро расставила все по своим местам. 

Если спросите, злорадствую ли я, то 

честно отвечу – да! Нельзя предавать лю-
дей, с которыми прожили много лет (наше-
му браку к моменту развода было 15 лет), 
менять их на миф. Тогда после развода мно-
го читала всякого про виртуальные романы. 
Как оказалось, в 80 процентах случаев из та-
ких отношений ничего путного не получа-
ется. Но это касается людей в зрелом воз-
расте. У молодых шансов намного больше. 

История третья. 
 ПОУЧИТЕЛЬНАЯ

Выслушав эту историю, решила поинте-
ресоваться мужским мнением на тему вир-
туальных романов. 

Андрей, 37 лет, год переписывается с де-
вушкой из другого города. 

— Однажды жена обнаружила фрагмент 
этой переписки. По ее словам, все это на-
поминало нашу переписку в начале знаком-
ства, — поделился он. — Она была оскор-
блена. Я не стал отпираться.  Сказал, да, 
переписываюсь. И не более того. Женщи-
ны, например, читают любовные романы 
и представляют себя иной раз на месте ге-
роинь. Причем, с другими мужчинами. И 
что? Запретить эту литературу? В чем раз-
ница? Мы не собираемся переносить это в  
реальность.

Для меня это — некая «психотерапия». 
В те нелегкие моменты, когда с женой ссо-
римся, на время исчезаю с «поля битвы» и 
сажусь за компьютер. Полчаса ничего не 
значащего обмена репликами с девушкой, 
для которой я просто друг по переписке (у 
нее тоже есть личная жизнь), ссоры с женой 
перестают сильно меня беспокоить. Более 
того, освеженный одобрением виртуальной 
подруги, я готов подойти к жене и попро-
сить прощения. Или хотя бы, благодаря пе-
реписке и переключению эмоций тактично 
взять паузу в общении с женой и не разви-
вать ссору дальше.

История четвертая.  
ЗАТЯНУВШАЯСЯ

У кызылординцев Ольги и Рината вирту-
альный роман длится уже четвертый год. 

— Конечно, накал страстей спал, — гово-
рит Ринат. – Если честно,  жалею, что в са-
мом начале не проявил активности и не на-
стоял на встрече. Теперь с Ольгой даже не 
знаем, хотим ли мы на самом деле встре-
титься. Но общаемся регулярно, постоянно 
на связи. Советуемся по любым мелочам, 
делимся новостями с работы, а встретиться 
уже боимся. Во-первых, комплексы по по-
воду внешности мешают. Во-вторых, если 
после личной встречи друг другу не понра-
вимся, то наша переписка закончится. А вот 
ее как раз не хотелось бы прерывать. При-
выкли уже за столько лет...   

 Анна РОМАНОВА

       ХРОНИКА ПРОИСШЕСТВИЙ
Спешит на помощь  

«неотложка»
Как проинформировала редакцию 

«КВ» заместитель главного врача об
ластной станции «Скорая помощь» Га
лия Нурсеитова, на прошедшей неде
ле зарегистрировано 9373 обращения, в 
больницы города доставлены 1007 кы
зылординцев. Люди обращались, в ос
новном, по поводу хронических сердеч
ных и простудных заболеваний.

Медработники 12 раз выезжали на 
дорожно-транспортные происше-
ствия, где оказали первую медицин-
скую помощь 18 пострадавшим, из них 
пятеро — дети. 

Девять раз работников «Ско-
рой помощи» вызывали родные лю-
дей, пытавшихся покончить жизнь  
самоубийством. 

Нагадала на 200 тысяч 
В управление полиции города Кызыл

орды обратилась 34летняя жительница 
областного центра с заявлением о том, 
что стала жертвой мошенницы. 

По ее словам, незнакомая женщина 
под предлогом предсказания будущего 
обманом присвоила золотой браслет и 
деньги. Ущерб составил около 200 ты-
сяч тенге.

В ходе оперативно-розыскных ра-
бот была задержана 54-летняя кызыл-

ординка. Выяснилось, что золотое из-
делие мошенница сдала в ломбард, 
вырученные деньги потратила на лич-
ные нужды.

По данному факту проводится досу-
дебное расследование.

   
Дела алиментные

По сообщению прессслужбы проку
ратуры комплекса «Байконур», в право
охранительные органы Республики Ка
захстан для дальнейшего расследования 
направлено уголовное дело в отношении 
35летнего местного жителя.  

В ходе расследования установлено, 
что злоумышленник, ранее привле-
кавшийся к административной ответ-
ственности за неуплату алиментов на 
содержание двух несовершеннолет-
них детей, в период с августа по но-
ябрь 2022 года без уважительных при-
чин уклонялся от очередных выплат. 
В настоящее время его задолженность 
по алиментам составила более 70 ты-
сяч рублей. 

Свою вину мужчина признал. Уго-
ловным законодательством РК мак-
симальное наказание за неуплату али-
ментов предусмотрено в виде двух лет 
лишения свободы.

Оштрафован  
нелегал

Сотрудники миграционной служ
бы линейного отдела полиции на стан
ции Кызылорда при проверке пассажир
ского поезда №30 сообщением «Аты
рауАлматы» в вагоне №12 установи
ли гражданина Республики Узбекистан 
1999 года рождения, нарушившего  ми
грационное законодательство РК. 

Сотрудники полиции составили в 
отношении него протокол об админи-
стративном правонарушении по ча-
сти уклонения от выезда в установлен-
ный законодательством срок. Мате-

риалы дела переданы в специализиро-
ванный административный суд города 
Кызылорды. Его решением на право-
нарушителя наложен штраф в размере 
25 МРП.

    
Загорелась фура 

По информации прессслужбы Служ
бы пожаротушения и аварийноспаса
тельных работ, 11 февраля в 12 часов 
15 минут на пульт «112» поступило со
общение о том, что на 1533 километре 
трассы СамараШымкент недалеко от 
Казалинского района загорелся грузо
вой автомобиль, направлявшийся из Уз
бекистана в Россию.

По вызову выехали шесть сотрудни-
ков пожарной части №9 Казалинско-
го района. На месте пожарные устано-
вили: из 600 коробок с одеждой горели 
60.  Оперативные действия позволили 
быстро ликвидировать огонь и спасти 
оставшиеся коробки. 

 Аяна МОЛДАБАЕВА

Чем ближе начало казахстан-
ского чемпионата, тем серьёзней 
в контрольных матчах становят-
ся соперники «Кайсара», который 
проводит в Турции заключитель-
ный учебно-тренировочный сбор.

В минувший уик-энд наши земляки со 
счетом 1:0 выиграли у далеко не слабого 
украинского «Металлиста» (Харьков). Ав-
тором гола стал 21-летний нападающий 
Бакдаулет Зульфикаров. За «Кайсар» сы-
грали Сикач, Гинайтис, Приндета, Бен 
Азиз, Менди, Жалмукан, Бородин, Ми-
лойко, Совпель, Сахалбаев (Калмуратов, 
75), Зульфикаров (Дешич, 46). 

Очередную игру подопечные Виктора 
Кумыкова проведут сегодня с командой 
российской Премьер-лиги — воронеж-
ским ФК «Факел».

Пока пять медалей

На проходящем в Костанае мо-
лодежном чемпионате РК штанги-
сты области завоевали пять меда-
лей различного достоинства. 

В частности, в весе до 67 кг «золото» 
выиграл Азамат Толеген,  «серебро» в ак-
тиве  Мейржана Мейрамбека. Кроме того, 
звание чемпиона среди молодежи выигра-
ли Максат Куанткан (61 кг) и Алина Ко-
лиушко (59 кг). Третьим в весе до 55 кг 
стал Ерзат Султан.

И рекорд, и  
спортивное звание

На проходящем в Астане чем-
пионате Азии в помещении пе-
ред заключительным днем состяза-
ний в копилке сборной Казахста-
на было три золотые, две серебря-
ные и одна бронзовая медали. «Зо-
лото» выиграли Каролин Чепкоеч 
Кипкируи (бег 3000 м), Элина Ми-
хина (400 м) и Надежда Дубовиц-
кая (прыжки в высоту).

В беге на дистанцию 1500 метров при-
нял участие кызылординец Ракымжан 
Келманов. Наш земляк, показав шестой 
результат (3 минуты, 50 секунд, 63 сотых), 
установил личный рекорд и выполнил 
норматив мастера спорта РК. А победите-
лем на «полторашке» стал японец Кадзуто 
Иизава с результатом 3:42.84.

САМБО

Соревнуются силовики

В спорткомплексе «Маяк» в 
Байконыре прошел открытый 
турнир по самбо и боевому сам-
бо среди сотрудников подразделе-
ний МВД РК и России и силовых 
структур.  В соревновании, по-
священном 100-летию ФСО «Ди-
намо», приняли участие более 50 
самбистов. 

В церемонии открытия приняли уча-
стие спецпредставитель Президента РК 
на комплексе «Байконур» Кайрат Нур-
тай, руководитель администрации города 
Константин Бусыгин. 

По итогам турнира в общекомандном 
зачете первое место заняли спортсмены 
областного департамента полиции, вто-
рое и третье — управление МВД и спец-
управление МЧС России.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

       НОВОСТИ МИРА
Число погибших  

превысило 33 тысячи
Число погибших в результате землетрясений в Тур

ции и на северозападе Сирии превысило 33 тысячи че
ловек, спасательные работы продолжаются, передает 
Tengrinews.kz со ссылкой на агентство Al Jazeera.

Число погибших в Турции в воскресенье возросло 
до 29 605 человек, в то время как в Сирии погибло бо-
лее 4500 человек.

По данным ООН, до 5,3 миллиона человек в Си-
рии могут остаться без крова после землетрясений, в 
то время как почти 900 тысяч человек срочно нужда-
ются в горячей еде в Турции и Сирии.

Напомним, два сильных толчка в понедельник, 
6 февраля, потрясли юго-восточную часть Турции, 
также затронув несколько провинций Сирии.

Разработали плавающий  
квадрокоптер

Ученые из Китая создали квадрокоптер, который 
способен не только парить в воздухе, но и погружаться 
под воду, сообщает агентство Xinhua.

Новый дрон раз-
работали специали-
сты Шанхайского на-
учно-исследователь-
ского института ин-
теллектуальных авто-
номных систем при 
Университете Тунцзи 
и Китайского университета Гонконга. Вес конструк-
ции составляет около 1,63 кг. Квадрокоптер может 
зависать в воздухе на шесть минут или работать под 
водой на протяжении 40 минут.

Как рассказали специалисты, новый дрон мож-
но применять в разведке ресурсов, поисково-спа-
сательных миссиях, а также при инженерных  
исследованиях.

 Честно говоря, я не верила, что в сети 
можно найти хорошего мужчину, с ко-
торым можно построить семью. Слиш-
ком там много вранья и цинизма. Но со-
вершенно случайно познакомилась там 
со своим будущим мужем Ерболом. Вир-
туальное знакомство длилось всего пару 
дней, после чего оно переросло в реаль-
ное. Оказалось, что он тоже разведен, у 
него двое дочерей, и им столько же лет, 
сколько моим мальчикам. Кстати, он тоже 
не первый год искал себе спутницу жизни 
при помощи Интернета. Мы с ним встре-
чались пару месяцев, после чего решили 
пожениться. Конечно, наши отношения 
не всегда безоблачны. Всё, как и во всяких 
семьях. Бывает хорошо, иногда – не очень. 
Но мы любим друг друга, и надеюсь, на-
всегда останемся вместе. 
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